

WOODROW WILSON ET LE DROIT DES PEUPLES À
DISPOSER D'EUX-MÊMES

James H. Wolfe

En 1919 à la conférence de paix de Paris, la discordance existant entre la diplomatie et la propagande des Etats-Unis se révéla de façon particulièrement claire lors du règlement des questions de frontières en Europe Cen-

467

trale. Les historiens spécialistes de la diplomatie ont sans aucun doute donné l'image de l'immense déception populaire, à l'égard de l'idéalisme Wilsonien, en désapprouvant le président américain pour son attitude notoirement irréaliste vis à vis des problèmes de diplomatie des grandes puissances. L'expression „droit des peuples à disposer d'eux-mêmes“ semble avoir été successivement exploitée comme une arme de combat psychologique contre l'Empire Austro-Hongrois, mais négligée en tant que base pour une paix équitable.

Une étude analytique présentée à l'intérieur de la théorie de détermination place les efforts de Wilson visant à réaliser son idéal du droit des peuples à disposer d'eux-mêmes, appliqué aux peuples de la monarchie du Danube, dans une perspective parfaitement différente de celle d'une décision plus que sur ses origines sociales et psychologiques. La ligne de conduite que lui dictait son rôle de promoteur et les renseignements dont il était tributaire sont des considérations abusives qui menèrent à l'adoption (quelquefois par leur insuffisance) d'un moyen d'action déterminé. La conception de sa charge encourageait plus Wilson à agir en premier ministre soutenu par une majorité parlementaire disciplinée, qu'en président confronté avec un congrès souvent récalcitrant. L'„Inquiry“, groupe de conseillers de la Maison Blanche organisé par le Colonel House, était à la tête des sources d'information du président excluant les spécialistes des services des ministères de l'intérieur et de la guerre. Tandis que les négociations se poursuivaient, la méfiance de Wilson s'accrut à l'égard même de la loyauté de l'Inquiry et il en vint à se passer de ses services. Dans une atmosphère d'isolement personnel et politique, son énergie physique l'abandonna, ce qui fut le signal de la défaite future du droit des peuples à disposer d'eux-mêmes.